
04D
2012年11月23日 星期五 编辑：张亚男 美编 组版：李洪祥

物物业业其其实实不不好好干干，，

总是被说成“黑心商”的他们也有委屈，

但现实中，受点儿气也只好忍着

“管家们”的
一声叹息

本报记者 于潇潇 秦昕

有时候物业企业也需要倒倒苦水：管理
损耗啊、业主违规行为啊、开发商遗留问题
啊……这些事现实存在，无须回避。

我们不是“黑心商”。业主也好，物业也
罢，大家都平心静气，事情也就好解决多了。

“上辈子作孽，这辈子做物业”

目前为止，潍坊物业服
务企业数量达到539家，其
中一级资质企业6家，二级
资质企业33家，从业人员2

万余人。昕通物业管理有限
公司就是潍坊33家二级资
质企业中的一家。

2005年，刘德擎创办了
昕通物业管理有限公司，原
本认为物业管理公司就是
为小区居民服务的，刚交房
不久的小区应该没有那么
多的繁琐事情，可是当刘德
擎真正接手小区之后，才发
现物业管理公司并不是那
么容易做的。

“上辈子作孽，这辈子
做物业”，这是昕通物业管
理有限公司总经理刘德擎
口中一直念叨的一句话。

因为就在半年多相安
无事之后，当刘德擎准备交
当月水费时，他吓蒙了，“拿
过来水费单子一看，上面写
着水费要两万多块钱”。一
个月原本也就是几千块钱
的水费，一下子到了两万多

块钱。自来水工作人员提
醒，可能是因为小区内某个
自来水的主管道漏水，没有
发觉造成了大量自来水流
失。刘德擎就马上找人查找
漏点，最后在一处下水道口
发现自来水正哗哗外漏。

按照物业管理条例来
说，小区内管道维修需要业主
集体承担。可是谁也不愿意掏
这笔钱，最后也只能要物业自
己来承担，刘德擎这一下子就
损失了一万多块钱。

对于现在物业同业主的
矛盾非常普遍，刘德擎分
析，现在物业主要分为单位
后勤，开发商自带物业以及
自主经营物业。不少居民就
开始对比，为什么相同的价
格物业服务的质量却大不
相同。

很多居民认为“物业”
就是“守楼护院、打扫卫
生”，可是在这些简单的打
扫背后，还有很多的“额外”
花销需要物业来承担。

比如说对于每部电梯

来说，小区物业无法对其进
行养护，只能靠着特种设备
养护公司进行每个月四次
的电梯养护，按照12层以下
的电梯来算，每月每部电梯
的养护费用就要350块钱，
另外电梯的检测费用每月
还要额外支出900多元。

这仅仅是电梯的基本
费用，除此之外小区业主和
物业最大的问题在于卫生
打扫的不及时。目前小区内
的保洁人员只有两名，一名
保洁员一年的工资就要是
一万五，小区内多增加两名
就需要增加业主的物业费。

对于现在的情形，没有
任何业主愿意增加物业费，
但是还要增加保洁人员数
量，这是完全不可能的事
情，从而就有不少业主拒绝
缴纳物业费。

刘德擎说，目前为止没
有任何一个小区能够把物业
费收全，“对于物业公司来
说，在一个小区能收到85%的
物业费就算是很好的”。

“干这行，很难有成就感”

徐卫东进入物业行业
的十年，也是潍坊物业从开
始出现，到向着高端迈进的
十年。现在他的物业公司为
两千户业主提供物业服务，
物业费收缴率平均也达到
99%以上。但谈起感受，德润
物业公司这位总经理仍要
说一句：“干这行，很难有成
就感”。他举例说，对于一个
住宅小区来说，建设、销售
等都是可以量化的，唯独于
物业服务，却没法用一个标
准来衡量。

就在早年，物业费却还
很难被认可。“我买房花了
钱，凭啥还要再收费？”这个
念头，让不少业主把物业工
作人员一次次骂到门外。

物业服务人员面对的，

是一个小区里成百上千、来
自各行各业的业主，面对的
问题也格外多样。“小区里
曾经遇到过，楼上跑水泡了
楼下，楼下住户去物业告
状，说不协调处理就不交物
业费。”徐卫东告诉记者，这
样的问题比比皆是，很多并
不在物业的服务范围之内，
而为了小区的和谐，物业不
得不将此类问题一一受了。

徐卫东说，总不能说把
没人投诉当作成就感。物业
对业主的服务，许多都是无
形的，也就难以衡量。

在量化上，成就感确实
很难有。而在与业主们相处
过程中，许多业主从最初对
物业的排斥到后来成为朋
友，让徐卫东感觉颇为自

豪。
最早在名门世家提供

物业服务的时候，德润物业
就对小区实行“封闭式”管
理——— 业主配备专门的身
份标识，除业主外，任何人
都不能进入小区。为此，业
主曾多次到物业大吵大闹，
认为物业侵犯了他们的权
益。

而住了一段时间后，业
主们慢慢发现，小区的整
洁、安全是其他一些小区无
法比拟的，越来越多的业主
开始接受，并为之自豪。物
业甚至成了小区的隐形招
牌，慢慢的，开始有业主介
绍朋友购买本小区的房子，
这对徐卫东来说，也是一种
鼓励。

2000年，潍坊市向阳苑
小区建成，同德物业公司随
之入驻该小区，经理王实从
那时起，开始了十几年的物
业服务生涯。这十几年里，
王实却“随时都想退出。”

事实上，很多物业企业
都在替开发商背黑锅。从开
发商和建筑商建完楼盘移
交给物业公司之日起，有的
小区就埋下了隐患。

王实举例说，业主房屋
漏雨属于房屋质量问题，在
保修期内应由开发商负责
维修。可是，业主们只找物
业。物业公司帮业主联系到
了开发商，但修了多次都修
不好，业主就迁怒于物业，

因此不交物业费。
入住刚一年，屋内墙体

长毛，女儿墙以及楼的外墙
墙皮脱落，开发商擅自将公
共空间出售或出租，开发商
与其他相关单位在建设中因
为各种问题没有达成一致，
导致小区至今没有消防设
施、煤气管道，至今办不了房
产证……“他们留下了隐患，
却让我们埋单，业主迁怒于
我们，我们也感觉很委屈。”
潍坊一位物业经理说。

类似的情况发生在潍
坊多个小区。有时候当楼房
出现质量问题，物业去找开
发商时，这家开发公司已经
解体找不到了，而这笔“找

不着主”的支出就得由物业
来埋单了。

“我们真的很想每个方
面都为业主服务到最好，但

‘巧妇难为无米炊’”，王实
说，从潍坊第一家实行物业
管理的小区早春园开始，十
几年间，物业费几乎未涨。现
在潍坊市区，物业费还在每
平方米0 . 25元-0 . 7元之间。高
层加入了电梯使用费和二次
供水费用能收到一块多。

而十年间，物价翻了近
一番，人工成本更是大幅上
涨。“如果严格执行最低工资
标准和劳保，潍坊多数物业
企业立马倒闭。”采访中，一位
物业老总忍不住倒起苦水。

“总要替开发商背黑锅”

各各种种细细则则和和规规章章，，物物业业公公司司的的压压力力也也不不小小。。
本本报报记记者者 吴吴凡凡 摄摄
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